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УЧИТЬСЯ И ДВИГАТЬСЯ ВПЕРЕД!
Лидер ЦК КПРФ Геннадий Зюганов принял участие в откры-

тии Общероссийской учебы, организованной КПРФ при ЦПУ. 
В ходе двухчасового занятия, приуроченного к предстоящей 
юбилейной годовщине со дня кончины Владимира Ленина, был 
рассмотрен вопрос: «В.И. Ленин и И.В. Сталин в современной 
идейной борьбе». 

Формат  видео-урока  был 
выбран неслучайно. По словам 
лидера  КПРФ ,  в  Советском 
Союзе постижение основ марк-
систско-ленинского учения было 
доступно каждому гражданину. 
Об истории СССР и жизненном 
пути его основателя расска-
зывали на школьных уроках. 
Имя Ленина носили пионерская 
организация и комсомол. К со-
жалению, сегодня далеко не все 
ребята знают, кем был Влади-
мир Ильич Ленин и почему те, 
кому посчастливилось жить в 
самой лучшей стране мира – Со-
ветском Союзе – мечтают хоть 
на день, хоть на миг вернуться 
в СССР.

Геннадий Андреевич напом-
нил, что в 2013 году по инициа-
тиве ЦК КПРФ был создан Центр 
политической учебы, основная 
миссия которого — подготов-
ка высококвалифицированных 
специалистов в области аги-
тационно-пропагандистской и 
организационно-партийной ра-
боты. Педагоги Центра и его 
выпускники взяли на себя очень 
важную задачу просветитель-
ской работы среди молодежи. 

Позиция КПРФ по ленинско-
му вопросу отражена в недавно 

опубликованном  обращении 
«В будущее – с Лениным!». По 
словам Геннадия Зюганова, кри-
зис капиталистической системы, 
о котором открыто говорят даже 
лидеры капстран, был предска-
зан Лениным: «Владимир Ильич 
Ленин спас нашу цивилизацию и 
государственность. В возрасте 
25 лет он доказал, что капита-
лизм в России носит перифе-
рийный характер, что передел 
мира неизбежен, и Россия ока-
жется втянута в конфликт. 
Это было предсказано за 15 
лет до начала Первой мировой 
войны. По итогам войны было 
уничтожено четыре империи, 
но силами Ленина одна из них 
была восстановлена в новой 
форме. Все, кто сегодня  пыта-
ется укорить в чем-то Ленина, 
или невежды, или предатели, 
или лгуны», – подчеркнул Пред-
седатель ЦК КПРФ.

По мнению Геннадия Зюга-
нова, при изучении основ марк-
сизма-ленинизма крайне важно 
уловить взаимосвязь внутренней 
и внешней политики Ленина и 
Сталина. Лидер ЦК КПРФ особо 
отметил, что ни в одной из ра-
бот Иосифа Сталина, ни в одной 
его публичной речи имя Ленина 

не было очернено или опорочено. 
«Наша подлинная трагедия в том, 
что Горбачев и Ельцин предали 
ленинско-сталинские идеалы. 
Сдали все основные позиции 
американцам. Почему Запад объ-
явил нам войну? Всему русскому 
миру? Все потому, что мы создали 
его на двух осях, таких как: труд 
рабочего и хлеб крестьян. На них 
он стоит. Но он держится ещё на 
справедливости и на высокой 
духовности и культуре. Сегодня 
сложилась ситуация, когда нам 
объявили войну, и мы обязаны в 
ней победить!» – констатировал 
лидер КПРФ.

Заместитель Председателя ЦК 
КПРФ Дмитрий Новиков в своем 
выступлении коснулся непро-
стого вопроса преемственности 
поколений. Имя Сталина не раз 
подвергалось несправедливому 
осуждению. Говоря о личности 
Иосифа Сталина, Дмитрий Геор-
гиевич особо подчеркнул, что 
Сталин был верным ленинцем и 
во всем следовал курсу Влади-
мира Ильича Ульянова (Ленина). 
«КПРФ строит свою работу на 
тех же принципах, на которых 
строили ее Ленин и Сталин. Мы 
стремимся соответствовать 
тем же ценностям. Недопусти-
мо, преступно и порочно от-
брасывать достижения великих 
мыслителей и ученых. И, конечно, 
Ленин и Сталин в их ряду занима-
ют особое место», – заключил 
Дмитрий Новиков.

В своем выступлении исто-

рик Евгений Спицын прокоммен-
тировал популярный миф о том, 
что Сталин отринул ленинский 
план построения социализма. «К 
сожалению, эта убежденность 
утвердилась в головах многих 
людей, в том числе придержи-
вающихся «левых» взглядов. 
Это очень опасное заблужде-
ние», – отметил ученый. Евгений 
Юрьевич напомнил, что еще со 
времен горбачевской перестройки 
идет навязывание тезиса о том, 
что отношения между Лениным 
и Сталиным на протяжении всех 
лет их совместной работы носили 
напряженный характер. «Если мы 
не вооружим новое поколение 
партийцев научной теорией по-
строения социализма, то нас, 
цитируя Сталина, «ждет дегра-
дация и смерть», – резюмировал 
Евгений Спицын.

Профессор Вардан Багдаса-
рян привел ряд убедительных 
аргументов, почему Ленина и 
Сталина можно смело называть 
«социальными пророками». Вар-
дан Эрнестович процитировал 
высказывание известного амери-
канского социолога Иммануила 
Валлерстайна, считавшего, что 
через несколько десятилетий Ле-
нин может стать национальным 
героем России по ряду причин. 
Первая – Владимир Ленин яв-
ляется основателем уникального 
социального государства. Вто-
рая – Великий Октябрь пробу-
дил национально-освободитель-
ное движение по всему миру. И 

третья – Россия становится 
осью мировой истории. 

О работе Центра политиче-
ской учебы в текущем году сооб-
щил секретарь ЦК КПРФ Станис-
лав Аниховский. Он предста-
вил слушателям тематический 
план занятий и лекций ЦПУ. 
Станислав Эдуардович отметил, 
что в этом году было добавлено 
несколько важных материалов, в 
их числе – документы пленумов 
Центрального Комитета, Обра-
щения Центрального комитета 
и Председателя ЦК КПРФ к 
народу: «Ключевым событием, 
которое необходимо осветить в 
2024 году является 100-летие 
памяти В.И. Ленина. В этой связи 
необходимо обратиться к про-
грамме «Ленин – жив!». С ее 
учетом необходимо ознакомить 
актив и сторонников партии с 
обращением ЦК КПРФ «В бу-
дущее – с Лениным!». Нужно 
помнить, что время Ленина не 
ушло, оно только начинает свой 
триумфальный поход по странам 
и континентам, заставляет тру-
диться и побеждать!» – добавил 
Станислав Аниховский.

Подводя итог сказанному, 
Председатель ЦК КПРФ Генна-
дий Зюганов подчеркнул важ-
ность текущего мероприятия, 
проходящего в условиях глубо-
кого капиталистического кризиса 
и войны, объявленной нам За-
падом. В свое время Ленин спас 
нашу государственность, а Ста-
лин укрепил промышленность. 
Нужно учиться у наших великих 
предшественников. Учиться и 
двигаться вперед!

Анна КАРАМАЗОВА

РАБОТЫ ХВАТИТ ВСЕМ
По заявлению правительства, число официально 

зарегистрированных безработных в России за год упало
Интересные тенденции прослеживаются на российском рынке труда. Казалось 

бы, массированные санкции, связанные с ними трудности импортозамещения, 
бурные социально-политические процессы, смена парадигмы экономики должны 
были привести к депрессивным тенденциям. Но нет, уже можно констатировать, 
что к работникам рынок труда внезапно и кардинально развернулся своей при-
влекательной стороной. Сегодня именно работник правит бал, и интересы работ-
ников являются главным движущим мотивом работодателя.

Всему виной всё возрастающий в 
стране дефицит рабочей силы. Особенно 
в отраслях, которые показывают сегод-
ня небывалый рост: аграрном секторе, 
промышленности и ВПК. Сейчас здесь 
идёт активный поиск и наём персонала. 
Так, на производстве остро нуждаются 
в инженерах разных специальностей и 
рабочих.

Соответственно небывалыми темпами 
растут и зарплаты. Согласно официаль-
ной статистике, в среднем в промышлен-
ной отрасли они поднялись в зависимости 
от региона на 10–15%. Рекордсменом по 
росту зарплат после запуска механизмов 
параллельного импорта и переориента-
ции экспорта в Азию стало производство 
удобрений – 25%!

Даже для работников потерявшего 
сбыт в Европе нефтегазового сектора 
на удивление ничего печального не 
произошло. Переориентация на сотруд-
ничество с Китаем и Индией возродила 
надежду на то, что и в этой отрасли 
должно всё выправиться. Во всяком 
случае, массовые сокращения офисных 
сотрудников, которые проходили здесь в 
период эпидемии ковида, больше не по-

вторяются. Мало того, эксперты по рынку 
труда наблюдают резкий взлёт зарплат 
и в нефтегазовой отрасли. Средний до-
ход специалистов за последний год вы-
рос здесь на 28% и превысил 145 тысяч 
рублей.

Правда, по данным интернет-порталов 
по поиску работы, на 10–15% упало коли-
чество предлагаемых вакансий в сфере 
информационных технологий. Иначе 
говоря, в так востребованных совсем не-
давно ИТ-специалистах рынок нынче стал 
меньше нуждаться. Самым крупным рабо-
тодателем для «айтишников» становятся 
госструктуры. И это новая реальность для 
считавшей себя элитой среднего класса 
молодёжи, к которой ей придётся при-
спосабливаться. Например, к тому непри-
ятному факту, что зарплаты в ИТ-секторе 
перестали расти.

Зато стремительно увеличивается чис-
ло занятых в секторе мелкого и среднего 
предпринимательства. Этому особенно 
способствует давно уже наметившийся и 
искусственно подстёгнутый массовым ухо-
дом западных брендов курс на импортоза-
мещение. Перед российскими фирмами на 
рынке внезапно освободилось конкурент-

ное поле, которое позволило российским 
брендам быстро расти и распространяться. 
За последнее десятилетие число желаю-
щих стать предпринимателями выросло с 
25,5 до более 28 миллионов человек, то 
есть почти на 10%.

Самая высокая вовлечённость населе-
ния в малый бизнес характерна для Москвы 
и Санкт-Петербурга, где, по данным РИА 
Новости, на долю сотрудников малых и 
средних предприятий приходится более 
60% численности рабочей силы. Но и в 
регионах пытаются не отставать. Так, на-
пример, по сообщениям калужских СМИ, 
численность работающих в секторе малого 
и среднего бизнеса в этой области (вклю-
чая индивидуальных предпринимателей и 
самозанятых) выросла за год примерно со 
190 тысяч до более 200 тысяч.

На этом фоне внезапно заволновались 
чиновники в правительстве. Так, глава ми-
нэкономразвития РФ Максим Решетников 
высказал даже некоторое неудовольствие, 
назвав положение на рынке труда «очень 
серьёзным системным вызовом». Вот до-
словно его слова, приведённые новостным 
агентством Интерфакс: «Сложно спорить 
с тем, что человеческий капитал, челове-
ческий ресурс стал самым дефицитным 
ресурсом в экономике. Не инвестиции, не 
финансы и даже не технологии, с кото-
рыми сложно. Основная проблема – это 
человеческий ресурс. Это выражается и 
в крайне низком уровне безработицы: 3% 
всё-таки для нас – это аномально… Это 
(низкая безработица) уже точно тормоз 
для развития экономики, а не какой-то 
плюс».

Ну, для кого как, а для наёмных работ-
ников нынешнее положение на россий-
ском рынке труда точно никак не минус. 
Об этом говорит, например, тот факт, что, 
согласно исследованиям экспертов из 

НИУ ВШЭ, зарплаты в России стали за-
держивать за последние 17 лет в 250 раз 
реже (с 2,5 млн в 2005 году до 10 тыс. в 
2023-м). Выиграли и «возрастные» пре-
тенденты на работу, так как современ-
ный работодатель в условиях дефицита 
кадров всё меньше обращает внимание 
на возраст работника. Например, по 
данным сервисов по поиску работы, 
среднестатистические соискатели пози-
ций курьера, водителя-курьера, грузчика 
или сборщика заказов «постарели» на 
три года с 2022-го, а ищущие работу 
комплектовщика – на шесть лет. В то 
же время зарплатные предложения тем 
же курьерам и водителям выросли на 
17–20%. Также доход вырос у грузчиков, 
бухгалтеров, администраторов, продав-
цов, операторов колл-центра и многих 
других. Рост зарплат на фоне падающей 
безработицы вернул покупательную 
способность работающего населения на 
досанкционный уровень.

И это, похоже, только начало. Так, 
министр труда и социальной защиты РФ 
Антон Котяков сообщил для ИА ТАСС, 
что в перспективе спрос на рабочую силу 
будет расти до 2030 года: «Кадровые по-
требности экономики составят 73,6 млн 
человек. Наибольшая потребность будет 
в следующих отраслях: обрабатываю-
щее производство – плюс почти 800 тыс. 
рабочих мест; транспортировка и хране-
ние – плюс 400 тыс.; здравоохранение 
и социальные услуги – ещё 285 тыс.; 
научная и исследовательская деятель-
ность, а также IT дадут более 430 тыс. 
рабочих мест».

Так что безработица пока точно не 
грозит.

Мария ПАНОВА,
газета «Правда», № 129
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Это люди твои, Адыгея

СТАЛИНГРАДСКИЙ МАШИНИСТ
Ратные и трудовые подвиги Алия Делова

– Закрой поддувало! – крикнул он сво-
ему помощнику, а сам прыгнул из тамбура 
под откос, держа в руке большой ворох 
промасленной пакли. Отвлекая на себя 
внимание пилота фашистского бомбарди-
ровщика, машинист во весь дух бежал от 
состава, размахивая подожжённой паклей. 
«Юнкерс» устремился за ним, сбрасывая 
на бреющем полёте бомбы. Они рвались 
рядом, но осколки находчивого железнодо-
рожника не зацепили… И эшелон уцелел…

Алий Харунович Делов родился в 1915 
году в ауле Шхашефиж (ныне Урупский) 
Успенского района в многодетной адыгей-
ской крестьянской семье. Он был младшим 
в доме. Ещё ребёнком, как-то на ярмарке в 
Армавире он неподалёку увидел мчавший-
ся вдаль поезд. Эмоции от того зрелища и 
определили его дальнейшую судьбу! С тех 

пор у кого он только не расспрашивал о поез-
дах, о том, как они работают. Юноша мечтал 
посвятить жизнь именно железнодорожному 
делу, мощным машинам и скоростям, кото-
рые казались фантастикой – настолько не 
вписывались в обыденное течение жизни, 
окружавшей его в родном ауле. Окончив 
семилетку, он работал с лошадьми, а потом, 
окончив курсы, стал трактористом. Его ма-
нила техника. Наконец, в городе Кропоткине 
Алий выучился на слесаря и затем устроился 
в махачкалинское депо, поближе к парово-
зам. Через три месяца он стал помощником 
машиниста, а потом, пройдя обучение, стал 
водить поезда. В скором времени ему стали 
доверять даже тяжеловесные составы.

Когда началась война, Алию было 26 лет, 
однако его уже считали опытным машини-
стом. С первых дней Великой Отечествен-
ной он занимался воинскими перевозками, 
вывозил с передовой раненых. В августе 
1942 года немцы захватили Армавир, стали 
хозяйничать в депо, к которому был приписан 
Делов. А он трудился на трассе Кизляр – 
Астрахань – Верхний Баскунчак – снабжал 
защитников Сталинграда…

Немалыми регалиями будет впоследствии 
отмечен Алий Делов: почётный железно-
дорожник, дважды – отличный паровозник, 
кавалер нескольких орденов и медалей. Но 
нет для железнодорожника более славного 
звания, чем сталинградский машинист. Они 
доставляли на фронт боеприпасы, топливо, 
продукты – словом, всё самое необходимое. 
Совершали чудеса, выигрывая дуэли у бом-
бардировщиков люфтваффе, которые в то 
время нередко чувствовали себя хозяевами 
в небе нашей страны.

На пути от Астрахани до Баскунчака 
всё было выжжено огнём. Бомбили дорогу 
практически беспрестанно – машинистов 
выручало умение вовремя снижать и по-
вышать скорость. Выручали героические 
ремонтники – тоже достойные участники 
Сталинградской битвы. Вместе с ними от-
правлялся ремонтировать дорогу и Делов 

со своей бригадой, понимавшей его с полу-
слова. Наблюдать, как другие работают, он не 
умел – да и навыков ремонтника не позабыл. 
В годы войны действовать приходилось бы-
стро и точно, не считаясь с переутомлением 
и часто жертвуя собой.

Храбрецов на Руси всегда уважали, а 
Делов не раз доказывал свою самоотвер-
женность в боевых условиях. Ему и его 
товарищам не нужно было объяснять, что 
может случиться, если немцы захватят Ста-
линград, а Красная армия отступит, дрогнув в 
великом противостоянии. Делов внимательно 
изучал фронтовые сводки, знал обо всём, что 
происходит на войне. Для гитлеровцев был 
бы открыт путь к бакинской нефти, а там, с 
новыми силами – и к Москве. В этот период 
во многом решалась судьба всей войны. 
Вернее, каждый решал её на своём участке. 
И солдат, и рабочий, и машинист.

Как-то машинист вёл из Ростова состав с 
ранеными. Поезд дважды бомбили. Во вре-
мя второго налёта Делов пошёл на хитрость: 
открыл форсунку в топке паровоза и стал 
добавлять туда мазут. Из трубы повалил 
густой чёрный дым, который скрыл состав 
от немцев. Прицельно стрелять по поезду 
вражеские лётчики уже не могли. А потом 
произошёл тот самый случай с горящей 
паклей…

В декабре 1942 года, когда гитлеровцы 
пытались вырваться из кольца вокруг Ста-
линграда, Делов получил контузию и ране-
ние, которое уложило его на госпитальную 
койку. Но раны его не останавливали. В 
январе 1943-го Алий вернулся в строй стар-
шим машинистом на Закавказскую железную 
дорогу. Несколько раз он писал рапорты 
с просьбами, даже с требованиями пере-
вести его поближе к фронту. Поначалу ему 
отказывали, ссылаясь на ранения. Однако 
машинист добился своего и вскоре снова 
транспортировал горючее, технику и людей 
на прифронтовые участки Кубани, Дона и 
Донбасса, трудясь для фронта, для победы. 
Его колонну перебросили на Южно-Донец-

кую железную дорогу для обеспечения 
войск фронтов, освобождавших Украину и 
Молдавию. Делов снова чувствовал себя 
на своём месте. Забывал о болячках, с ко-
торыми другой давно оставил бы тяжёлую 
и суматошную работу.

Указом Президиума Верховного Совета 
СССР от 5 ноября 1943 года «за особые за-
слуги в обеспечении перевозок для фронта 
и народного хозяйства и выдающиеся до-
стижения в восстановлении железнодорож-
ного хозяйства в трудных условиях военного 
времени» Алий Делов был удостоен звания 
Героя Социалистического Труда и ордена 
Ленина. Высших наград Родины. Не забыты 
оказались его заслуги перед Сталингра-
дом – а это важнее всех формулировок и 
пояснений.

Получив высокую награду, машинист, 
гордый и смущённый, сразу вернулся в 
прифронтовой край. Инженер-лейтенант 
тяги, он участвовал в освобождении СССР 
и стран Европы от фашизма. Победа была 
близка, но путь к ней шёл через кровопро-
литные сражения. Свой последний фронто-
вой состав Делов привёз в румынский город 
Плоешти в октябре 1944-го. В Румынии он 
снова попал под бомбы. Контузия – далеко 
не первая по счёту – и ранение, несколько 
недель госпиталя. А он снова рвался в 
прифронтовую полосу. Однако заключения 
врачей и командования в этот раз были не-
умолимы: машиниста направили в тыловой 
Армавир. Ему сперва даже не позволили 
водить поезда: Герой Труда стал дежурным 
по депо. Лишь через несколько месяцев он 
вернулся к любимому делу. А затем Делова 
направили в Москву, на учёбу, в централь-
ную техническую школу при наркомате 
путей сообщения.

24 июня 1945 года Алий Харунович при-
сутствовал на Параде Победы. Через 40 
лет, 9 мая 1985-го он станет участником 
нового Парада Победы. Надев медали и ор-
дена, в колонне поседевших фронтовиков 
Делов прошёл торжественным маршем по 
Красной площади. Для Победы сталинград-
ский машинист отдал всё!..

Арсений ЗАМОСТЬЯНОВ, 
https://lgz.ru/article/

stalingradskiy-mashinist/

ОТ АВАНСА ДО ПОЛУЧКИ
Исследование сервиса для поиска работы и подбора пер-

сонала Работа.ру и «СберСтрахование жизни» показало, 
что 58% россиян перед получением зарплаты располагают 
суммой до 10% ранее выплаченного аванса. Стиль жизни 
«от аванса до получки», выходит, преобладает у большин-
ства работающих граждан России.

У каждого пятого (21%) – перед 
зарплатой остаётся от 10 до 20% 
аванса, у каждого одиннадцатого 
(9%) – от 20 до 30%. Совершенно 
очевидно, что при такой степени 
достаточности уровня доходов 
большинство зарабатываемых 
денег уходит на продукты питания 
(у 79% респондентов). Каждый 
второй (53%) назвал самой затрат-
ной статьёй расходов оплату услуг 
ЖКХ. Также в топ регулярных трат 
россиян вошли расходы на здоро-
вье (27%), одежду и обувь (25%) и 
ипотеку (18%).

Лишь для каждого восьмого 
(13%) россиянина существенные 
расходы связаны с отпуском (ви-
димо, большинство россиян отды-
хают даже не в Сочи или в Турции, 
а у себя «на грядках», что почти 
бесплатно). Каждый десятый 
(10%) ощущает финансовую на-
грузку, связанную с поддержанием 
внешнего вида (включая покупку 
косметики). Видимо, так отвечали 
в основном женщины. Реже среди 
больших трат россияне отмечали 
аренду жилья (9%), инвестиции 
и формирование «подушки без-
опасности» (8%), ремонт (8%) и 
покупку бытовой техники (5%).

По  данным  исследования , 
структура расходов мужчин и 
женщин существенно различа-
ется. Так, 30% женщин и лишь 
23% мужчин отметили в качестве 
крупных расходы на здоровье. 

27% женщин и 22% мужчин указали 
траты на одежду и обувь. Услуги 
салонов красоты как значительные 
обозначили 14% женщин и только 
4% мужчин. При этом 57% мужчин 
указали в опросе крупные расходы 
на услуги ЖКХ, а среди женщин 
таких было 50%.

Сбережением средств на буду-
щее и на «чёрный день» занимают-
ся очень немногие. Так, некоторые 
участники опроса подтвердили, 
что сохраняют значительную часть 
дохода: 8% опрошенных – 30–50% 
суммы дохода, 3% процента опро-
шенных откладывают 50–70% 
доходов, 1% – более 70% дохо-
дов. Видимо, это состоятельные 
граждане или те, кто прогнозирует 
в ближайшие годы курс доллара 
равный 30 рублям.

Опрос проводился в октябре 
2023 года во всех регионах РФ 
среди экономически активного на-
селения старше 18 лет. На вопросы 
ответили 2800 респондентов.

Любопытна реакция экспертов 
Сбера на полученные данные 
(даётся в том же пресс-релизе, 
что и информация об исследова-
нии). Так, Александр Тихомиров, 
исполнительный директор «Сбер-
Страхования жизни» увидел в 
вышеназванных цифрах неумение 
россиян «грамотно распоряжаться 
семейным бюджетом». Он настоя-
тельно рекомендовал гражданам 
«откладывать в финансовую по-

душку безопасности – в идеале 
10% ежемесячного дохода. На 
дорогостоящие цели, например 
отпуск, лучше копить заранее».

Согласитесь, звучит несколь-
ко комично. Однако не думаем, 
что для тех 58%, у кого остаётся 
перед получкой 10% от аванса, 
подобные советы будут полезны.

Хотелось бы услышать совсем 
другие рекомендации – прави-
тельству. Не пора ли всё-таки 
столь «великолепно работающе-
му» правительству Мишустина 
(о чём нам рассказывают во всех 
эфирах федеральных СМИ) обра-
тить внимание на полунищенское 
существование большинства 
трудящихся россиян и наконец 
начать с этим бороться?

Вместо этого спикер Совета 
Федерации В. Мативенко заяви-
ла 6 ноября, что нужно принять 
«немедленно закон о всеобщем 
счастье». Видимо, по логике вла-
стей, после этого в кошельках 
большинства граждан денег ста-
нет достаточно.

«Я мечтаю и предлагала – 
давайте мы создадим в России 
министерство счастья. То ведом-
ство, через которое будут прохо-
дить все решения, все законы на 
предмет: а делает ли этот новый 
закон или новое постановление 
правительства  людей  более 
счастливыми», — пояснила Мат-
виенко.

А чем же тогда займутся в 
остальных министерствах и в 
Центральном банке? Их придётся 
расформировать?

Александр ДЬЯЧЕНКО,
газета «Правда», № 127

Социальный калейдоскоп

Власть против скидки на налог 
Предполагалось, что водители, добросовестно выполняющие правила 

дорожного движения, смогут оплатить транспортный налог в размере 
50% от установленной ставки на свое транспортное средство. С таким 
обращением к правительству выступили общественные организации ав-
толюбителей, их поддержали многие депутаты Госдумы. В правительстве 
же указали, что целью законодательства о налогах и сборах не является 
стимулирование автовладельцев соблюдать правила дорожного движе-
ния, а поэтому возможность получения налоговых льгот не может быть 
увязана с требованием правомерного поведения водителей.

Развод станет дорогим
В России отменяют пошлину 350 рублей за заключение брака, при 

этом увеличивают пошлины за развод с 650 до 1200 рублей. Депутаты 
Госдумы считают, что взимание платы за заключение брака – атавизм, 
особенно в период, когда в обществе много говорится об укреплении 
семейных ценностей. По данным Росстата, за пять месяцев этого года 
в стране зарегистрировано 265,3 тыс. браков на 277, 4 тыс. разводов.

Правительство обеспокоилось 
ценами на яйца 

Правительство обеспокоилось резким ростом цен на яйца, кото-
рые только в октябре подорожали более чем на 13%, а с начала года 
стали дороже на 18,6%. Первый вице-премьер РФ Андрей Белоусов 
провел отдельное совещание, посвященное этому вопросу, и поручил 
Федеральной антимонопольной службе и Минсельхозу проверить 
обоснованность повышения цен производителями. Также Минсельхоз 
обязали проработать возможность увеличения импорта яиц, а Минпром-
торг – простимулировать производителей и торговые сети заключать 
долгосрочные контракты на поставки, чтобы обеспечить прогнозируе-
мые объемы и цены.

Эх, валенки, да валенки... 

В России возник ажиотажный спрос на валенки. В третьем квартале 
2023 года их продажи выросли на 373%, сообщили в государственной 
системе маркировки «Честный знак». В основном валенки покупали в 
розничных магазинах. За девять месяцев этого года на такие площадки 
пришлось 86% продаж. Однако товар стал более востребован и на он-
лайн-платформах – здесь продажи увеличились на 43%. Растет и произ-
водство валенок. В третьем квартале оно увеличилось на 62%. Больше 
всего валенок выпускают предприятия Ярославской и Нижегородской 
областей, тройку лидеров замыкает Татарстан.

«Советская Россия»
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КТО СШИЛ КОСТЮМ?
ЦБ, конечно, умеет удивлять: вполне ожидаемый, «де-

журный», можно сказать, рост учётной ставки, но сразу 
на 200 базисных пунктов – с 13 до 15 % годовых, – вызвал 
такой шквал эмоций, что отдельные, особенно нервные 
комментаторы уже возбудились вплоть до требований 
кадровых решений. Поэтому давайте с холодной головой 
попробуем разобраться, что произошло.

Причины-то, в общем, оче-
видны.

Российские власти видят ри-
ски ускорения инфляции, и здесь 
даже спорить не о чем. Просто 
напомним слова Путина: «Да, на 
текущий момент она умеренная, 
но уже отмечаются признаки 
ускорения инфляции, в том числе 
из-за того, что предложение рос-
сийских производителей отстаёт 
от спроса».

Соответственно, вместе с «па-
раллельным» импортом мы полу-
чаем и «долларовую» товарную 
инфляцию: увы, это факт. Спо-
собы борьбы хорошо известны 
со времён кризиса начала СВО: 
контроль за движением валютной 
выручки, который очень неудобен 
финансовой аристократии. Кон-
троль Путин был вынужден вновь 
ввести личным указом «через 
голову» финансовых властей. Ну, 
и, разумеется, «таргетирование» 
денежной массы за счёт высокой, 
а лучше запретительной, учёт-
ной ставки ЦБ. А дальше – всё 
просто: президент действовал в 
рамках своих полномочий, ЦБ – 
своих.

Есть у нас такое милое на-
следие 90-х, закреплённое за-

коном: в оценке деятельности 
ЦБ (спасибо «экспертам МВФ») 
нет такого оценочного фактора, 
как развитие экономики страны. 
Вот вообще нет. Прямо не ЦБ 
РФ, а ФРС США. (ЦБ Франции, к 
примеру, отвечает за экономику 
вместе с правительством.) Зада-
ча нашего ЦБ свелась к борьбе с 
инфляцией. И в этой борьбе, как 
любое бюрократическое ведом-
ство, регулятор предпочитает 
«перебдеть».

И здесь не нужно искать ни-
какой «пятой колонны», просто 
корпоративные интересы. С точки 
зрения бюрократической логики, 
если грохнется, к примеру, рынок 
жилищного строительства из-за 
проблем ипотечного кредитования 
(а 20% на нельготную ипотеку – 
это ставка откровенно загради-
тельная) или если «поплывут» 
товарные рынки из-за проблем с 
потребительскими кредитами, то 
это не будет зона ответственности 
ЦБ. Чисто ведомственно – не их 
проблема.

А в остальном, как говорил в 
старинной советской миниатюре 
про криво сшитый костюм Аркадий 
Райкин: к пуговицам претензии 
есть?

К пуговицам – претензий нет.
В иных сильных ведомствах, 

кстати, к этому давно относятся 
с таким же бюрократическим по-
ниманием, философски. И про-
сто выстраивают другие схемы 
финансирования: секрет Поли-
шинеля, что у нас ВПК, ТЭК, а с 
недавних пор и АПК финансиру-
ются по другим схемам, по дру-
гим принципам. А не так давно к 
этому весёлому процессу, кстати, 
присоединилась и часть строи-
тельной отрасли, иначе по тем 
же новым территориям до сих 
пор можно было бы ездить толь-
ко на танках. А метро в столице 
оканчивалось бы до сих пор на 
Водном стадионе, а не тянулось 
до Зеленограда.

Именно это, кстати, наша глав-
ная проблема, а вовсе не рост 
учётной ставки ЦБ: как получи-
лось, что финансовая система 
у нас существует в отрыве от 
реального сектора экономики?

Почему, например, финан-
совый регулятор не несёт от-
ветственности за рост/падение 
экономики? Прямо ,  как  пел 
русский поэт и хулиган Вадим 
Степанцов, «жопа отдельно – 
Россия отдельно», извините. Но 
и это вопросы, как вы понимае-
те, тоже не в компетенции ЦБ. 
Потому и повышают ставку, с 
точки зрения дистиллированно-
го монетарного мира это логич-
но. Ну, и инструмент доступен, 
и под рукой.

Дмитрий ЛЕКУХ,  
https://lgz.ru/article/

kto-sshil-kostyum/

Выборы – 2024

ПСИХОТЕРАПИЯ И ЛЕГИТИМНОСТЬ 
Администрация президента провела семинар для избиркомов 
и чиновников, как проводить президентские выборы 2024 года

Выборная кампания должна проходить 
спокойно, а ее идеологическое сопрово-
ждение необходимо выстраивать по линиям 
«надежда, уверенность, будущее».

Как пишет «Коммерсантъ», семинар в «Сенеже» 
проходил с 16 по 18 ноября. На подобных меропри-
ятиях, организуемых администрацией президента 
(АП), традиционно подводятся итоги прошедших 
выборов и обсуждаются планы на предстоящие 
кампании. На этот раз главной темой стали выборы 
президента, намеченные на март 2024 года. Как сооб-
щил источник издания, присутствовавший на секции 
для представителей избиркомов, там обсуждались 
обеспечение свободы голосования и защита его от 
воздействия внутренних и внешних факторов. Из-
биркомы входят в единую систему публичной власти.

На семинаре, по его словам, говорили прежде 
всего о готовности к главным в стране выборам и об 
их чистоте.

Обсуждались плюсы и возможные риски таких 
инструментов, как онлайн-голосование и «Мобиль-
ный избиратель», в том числе вопрос об исключе-
нии возможности двойного голосования. Дело не в 
большом количестве желающих голосовать много 
раз, поясняет источник, даже один-два «двойных» 
голоса будут иметь негативный эффект с точки зре-
ния информационного сопровождения. Также шла 
речь о недопустимости использования администра-
тивного ресурса и принуждения избирателей. Будут 
попытки «испачкать демократические процедуры» 
из-за рубежа и со стороны «иностранных агентов», 
подчеркивает участник совещания, поэтому необ-
ходимо исключить любые шероховатости в работе 
избирательных механизмов.

Легитимность выборов была одной из основных 
тем и в разговоре с вице-губернаторами. По словам 
одного из источников издания, им ясно дали понять, 
что «пожертвовать можно чем угодно, но не леги-
тимностью», под которой в АП понимают доверие к 
выборам в российском обществе. Понятно, что за ру-
бежом наши выборы честными не признают, поэтому 
ориентироваться надо на мнение россиян, поясняет 
собеседник издания.

Как пишет издание, администрация президента 
будет стремиться как минимум повторить рекордный 
результат 2018 года. Для этого желательно, чтобы в 
марте 2024-го «основного кандидата» поддержали 
более 75% избирателей при явке в 70% (в 2018-м 
Владимир Путин получил 76,69% при явке в 67,54%). 
Выступающие на семинаре подчеркивали, что к этим 

цифрам надо стремиться, только если они будут под-
тверждаться социологией, чтобы у избирателей не 
появилось ощущение несовпадения ожиданий с за-
фиксированным результатом. Впрочем, собеседники 
издания считают, что результат – 2018, скорее всего, 
будет превзойдён: в обществе на фоне СВО высока 
консолидация вокруг власти, а избирателей стало 
больше за счет новых регионов.

По словам источников, близких к АП, на семинаре 
также проговаривалось, что обществу сейчас не нуж-
ны «политические шоу».

«В 2018 году был запрос на яркую политическую 
кампанию, сейчас его нет. Мы находимся в ситуации 
специальной военной операции. Поэтому и кампа-
ния должна быть простой и понятной», – объясняет 
этот тезис один из чиновников. Более того, выборы 
должны иметь «психотерапевтический характер»: 
люди ждут, когда закончится СВО, они устали, по-
этому важно показать, что их обычной жизни ничто не 
угрожает, а у страны есть понятное будущее; нужно не 
накручивать, а успокаивать избирателей, разъясняет 
источник этот тезис.

В идеологическом смысле подготовка к голосо-
ванию должна выстраиваться по линиям «гордость, 
уверенность, надежда», говорилось на семинаре. По 
словам двух источников, линия уверенности трактует-
ся некоторыми представителями политблока АП как 
линия веры. Собеседники издания также говорят, что 
планируются съемки видеороликов по этим темам с 
участием поддерживающих власть граждан.

Наконец, вице-губернаторам рассказали о темах, 
которые зарубежные недоброжелатели могут попы-
таться использовать для дестабилизации ситуации 
внутри РФ. В частности, это тема межнациональных 
отношений, остроту которой продемонстрировали не-
давние стихийные выступления в Махачкале. Также 
к информационным рискам отнесены настроения 
женщин, чьи близкие находятся в зоне СВО: с ними 
необходимо быть в контакте, обращать внимание 
на их проблемы и помогать их решению, объясняет 
установку собеседник издания. Кроме того, по словам 
двух источников, на семинаре упоминалось, что не-
гативный информационный фон могут создавать уе-
хавшие из страны россияне, у которых здесь остались 
близкие и друзья. Впрочем, по словам двух других 
собеседников издания, эта проблема не отнесена к 
серьезным рискам. «В целом все риски небольшие 
на фоне общей консолидации», — поясняет один из 
источников «Коммерсанта».

www.rline.tv

Запрет на использование 
учащимися телефонов 
на уроках в школах

Как отмечается в пояснительной записке к законопроек-
ту, «в целях создания благоприятных условий для проведе-
ния педагогами учебных занятий при реализации основных 
общеобразовательных программ устанавливается, что во 
время их проведения использование средств связи для 
обучающихся не допускается.

 Исключение составят предусмотренные образовательной про-
граммой случаи, в которых непосредственно следует обращаться к 
электронным ресурсам, а также ситуации, связанные с возникновением 
опасности жизни или здоровью обучающихся, работников образователь-
ной организации. Считаю инициативу нужной и правильной. Телефоны 
заполоняют нашу жизнь, серьезно отвлекая ребят от учебного процесса. 
Если ученику нужно что-то срочно передать, используя телефон, то на 
это должно быть разрешение учителя. Фракция КПРФ проголосовала за 
предложенный законопроект.

«Единороссы» снова отказали 
работающим пенсионерам 

в индексации
Депутат А. Исаев от «Единой России» вещал с трибуны 

Госдумы о необходимости возвращения индексации пен-
сий работающим пенсионерам.

Как будто и не было многократного отклонения именно фракцией 
«Единая Россия» таких законопроектов все прошедшие 7 лет! Вот так, 
с чистого листа они взяли и предложили! Вот что делают с «партией 
власти» выборы (предстоящие президентские) животворящие! 14 ноября 
два законопроекта, направленных на возвращение индексации пенсий 
работающим пенсионерам, вновь были отклонены депутатами от «Еди-
ной России». Вот такая «раскоряка» у «ЕР» получается.

Депутаты Госдумы во втором
чтении рассмотрели проект
федерального бюджета

на 2024 год
Реальные затраты в проекте бюджета сокращены по восьми разде-

лам. К 2026 году они будут ниже, чем сейчас. Кроме того, существенно 
растёт долг, поэтому в конце этой трёхлетки мы будем платить по долгам 
почти 2,5 триллиона. С таким бюджетом мы никуда не развиваемся, на-
оборот – продолжаем деградировать! Вместе с тем партией власти был 
безосновательно отклонен проект коммунистов, в котором в бюджет было 
заложено 45 триллионов рублей. Никакого интереса и полноценного 
диалога! Поэтому фракция КПРФ проголосовала ПРОТИВ «бюджета 
вымирания», предложенного властью.

Ольга АЛИМОВА,
депутат Госдумы ФС РФ

ПРO ГОЛОСОВАНИЕ ЗА 
БЮДЖЕТ: почему КПРФ 

против?
Бюджет – это выбор приоритетов. Фракция КПРФ не со-

гласилась с приоритетами и подходами, заложенными в 
бюджете. 

Мы не согласны с прокормом 
ростовщиков, когда при минималь-
ном дефиците в бюджете заклады-
ваются огромные заимствования у 
банкиров под огромные проценты. 

Мы не согласны, что отвер-
гнуты наши предложения – на 
40% увеличить доходы, т.к. «ЕР» 
продолжает жалеть олигархов и 
сверхбогатых. 

Мы не согласны с заложенным 
в бюджете глубоким неравенством 
между основной массой населения 
и кучкой людей, зарабатываю-
щих на сверхдоходах от продажи 
природных ресурсов за рубеж. 
Пора ввести прогрессивную шкалу 
НДФЛ, налоги на роскошь и сверх-
потребление. 

Мы голосовали против не-
достаточного финансирования 
образования, науки, промышлен-
ности, села. 

Мы голосовали против того, 
чтобы граждане выкладывали из 
своих карманов 2 трлн руб. на 
медпомощь, хотя всё это по закону 
должно быть бесплатным. 

Мы голосовали против того, 
чтобы из-за недостаточного фи-
нансирования лекарственного обе-
спечения погибли 50 тыс. только 
больных сердечно-сосудистыми 
заболеваниями, сахарным диа-
бетом и хроническим гепатитом C. 

Мы голосовали против низких 
пенсий, отсутствия индексации 
пенсий работающим пенсионерам, 
невыполнения обязательств перед 
выезжающими с Крайнего Севера, 
заморозки советских вкладов. 

Мы голосовали против того, 
чтобы социальная помощь была 
ниже прожиточного минимума, а 
расходы на протезирование, даже 
в условиях СВО, сокращались.

Мы выступаем за достойную 
жизнь для большинства, а не кучки 
нуворишей. Для этого нужно повы-
сить расходы по многим социаль-
ным статьям в разы, и источники 
доходов для этого есть. Но наши 
предложения отвергает «ЕР». 

Сергей ОБУХОВ, 
член президиума ЦК КПРФ, 

депутат Госдумы ФС РФ
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Цена свободная

Мнение

ПОЧЕМУ УЧИТЕЛЯ ПРОТИВ 
ИСКУССТВЕННОГО ИНТЕЛЛЕКТА?
Бурную дискуссию в школах России вызвала инициатива чиновников усилить роль 

искусственного интеллекта в образовании. Умным машинам предлагается перепоручить 
проверку домашнего задания и составление рабочих программ. Объясняется все жела-
нием разгрузить педагогов, избавить их от скучной рутины.

Учителей, однако, перспек-
тива углубления цифровизации 
школ так возмутила, что пред-
ставителям  Минцифры  при-
шлось их успокаивать: автомати-
зация, дескать, будет внедрять-
ся безболезненно и постепенно, 
вплоть до 2030 года. Но в чем 
причина конфликта? Неужели 
современным учителям, точно 
луддитам XIX века, настолько 
ненавистен прогресс? Или пе-
дагоги боятся, что хорошая идея 
опять будет испорчена кривым 
исполнением?

Вообще говоря, реакция до-
вольно удивительная. Особенно 
когда наблюдаешь за ней изну-
три. Я педагог. И я – за прогресс. 
Считаю, что автоматизация про-
цессов, не связанных напрямую с 
живым, человеческим взаимодей-
ствием, автоматизация рутины, 
простой механики, бюрократии – 
это счастье.

Основное поле деятельность 
педагога – ведение урока, и тут 
учителю никакие роботы не угро-
жают. А отчеты пусть машины 
пишут. Вопрос о домашнем за-
дании представляется не таким 
однозначным, но с ним вообще 
сегодня столько проблем, что 
решение их с помощью искус-
ственного интеллекта не кажется 
таким уж плохим вариантом. В 
любом случае это то, что можно и 
нужно обсуждать. Но что я вижу в 
педагогической среде? Возмуще-
ние, негодование, страх.

Я слышу от коллег, что цифро-
визация их оскорбляет просто как 
факт, что чиновники с помощью 
ИИ и прочих нейросетей в очеред-
ной раз пытаются их унизить, что 
роль учителей хотят окончатель-
но свести то ли до тьюторов, то 
ли до операторов этих чертовых 

машин и что это все уже невоз-
можно терпеть.

И это не какие-то старорежим-
ные педагоги-пенсионеры из тем-
ной глубинки, которые на самом 
деле существуют только в фантазии 
обывателя, это молодые учителя, 
работающие в петербургских шко-
лах, вполне владеющие современ-
ными технологиями. Но почему так?

Такое ощущение, будто что-то 
мешает педагогам взглянуть на 
ситуацию объективно. Может быть, 
травма? Знаете, в последнее вре-
мя меня не покидает ощущение, 
что наши учителя невероятно трав-
мированные люди. Они ушиблены 
низкими зарплатами, равнодуш-
ным отношением общества, дики-
ми чиновничьими инициативами 
(которых, конечно, хватает). В итоге 
посттравматический синдром не 
позволяет увидеть учителям даже 
то немногое хорошее, что иногда 
выносится на повестку.

Если говорить конкретно об 
автоматизации, то здесь сопро-
тивление педагогов, вероятно, 
обусловливается коллективной 
травмой, нанесенной им агрессив-
ной компьютеризацией во время 
дистанта 2020–2021 годов.

Увы, тогда в режиме тотальной 
неподготовленности к пандемии, 
на волне охватившей всех и каждо-
го паники все действительно было 
сделано скверно, если не наи-
худшим образом. Недостаток тех-
средств, созданные наспех и криво 
работающие платформы, непро-
работанность нормативной базы и 
при этом постоянные требования 
сверху, чтобы даже в этих условиях 
учителя не просто выкрутились, но 
и оказались на высоте – такое кого 
угодно с ума сведет.

И ведь маразм так никуда и не 
исчез. Разные цифровые преле-

сти до сих пор щедро валятся на 
школу. Но речь вовсе не об искус-
ственном интеллекте, речь просто 
о цифровом мусоре. Учителей, уче-
ников, родителей, например, вечно 
пытаются использовать для про-
движения кучи интернет-проектов, 
вся суть которых сводится лишь к 
освоению бюджетных средств.

То школьников надо зареги-
стрировать на каком-то сайте за 
ЗОЖ и обязать пройти там курсы, 
то обеспечить охваты по участию 
в конкурсе, посвященном энергос-
бережению, то прокрутить на уроке 
видео про операторов станков 
ЧПУ, и неважно, что это урок ли-
тературы, то онлайн за что-нибудь 
проголосовать. Понятно, что после 
всего этого от любых разговоров 
о цифровизации и автоматизации 
попросту начинает дергаться глаз.

И вот, когда явилась наконец 
светлая мысль, что цифру можно 
направить в правильное бюро-
кратическое русло, педагоги по 
инерции сжимаются в колючий ком: 
не хотим, не верим, протестуем, 
все равно на практике опять все 
будет плохо.

Хотя если говорить о скидыва-
нии на машины бумажной рутины, 
то в этом плане даже плохо – хо-
рошо. А если говорить о домашних 
заданиях, то там даже чиновники 
с роботами уже вряд ли смогут 
сделать хуже.

Надо бы пояснить мысль. Что 
ж, сначала про бумажную работу: 
про все эти рабочие программы, 
календарные и поурочные плани-
рования, папки воспитательной 
работы. Вся эта документация 
настолько формальна и настолько 
никому, кроме проверяющих, не 
интересна, настолько она не вли-
яет на реальный учебный процесс, 
что держаться за нее зубами может 

только либо совсем уж никчемный 
служащий, не умеющий больше 
ничего другого, либо отъявленный 
мазохист.

Честно, нет вообще никакой 
проблемы, если нейросеть сгене-
рирует какую-нибудь галиматью. 
Все равно никто эту чушь читать 
не будет и даже проверяющие вряд 
ли увидят разницу – они сами не-
много роботы, сканирующие только 
титульные листы.

Что до домашнего задания, то 
оно тоже ведь давно превратилось 
в фикцию. И это, в отличие от си-
туации с документацией, действи-
тельно печально.

Дело в том, что, если задания 
на дом давать по учебникам, оно 
будет безбожно содрано с сайтов 
ГДЗ. Придумывать упражнения 
самостоятельно тоже довольно 
затруднительно в вечной школьной 
запарке – да и не должны учителя 
выполнять работу разработчиков 
учебно-методической литературы. 
Причем и это мера малоэффек-
тивная, если только не готовить 
индивидуальные упражнения для 
каждого отдельного ученика. Но 
для каждого ученика, когда их по 
сотне на одного педагога, задания 
не придумаешь, а дашь два-три 
варианта на класс – спишут друг 
у друга, причем первые в этой 
цепочке могут воспользоваться 
помощью нейросетей. Подростки, в 
отличие от их учителей, технологий 
не боятся.

Когда говорят, что, проверяя 
типовую домашнюю работу, учи-
тель все равно вникает в каждого 
ученика, пишет какие-то там ин-
дивидуальные замечания, я могу 
только скептически усмехнуться. 
Среднестатистический педагог 
работает в России на полторы 
ставки, у него в день не меньше 
пяти уроков в разных классах. Пять 
уроков – пять домашних заданий. 
Проверка тетрадей только одного 
класса занимает около часа (то 
есть всего набирается до пяти 
часов в день). И это время уходит 
просто на просмотр работы, от-
мечание ошибок стандартными 
палочками и галочками на полях и 
на выборочную сверку работ с ГДЗ.

Ни на какие трогательные по-
слания ни времени, ни душевного 
ресурса уже не остается. При 
существующих нагрузках учителя 
и минимальные-то требования к 
проверке стараются максималь-
но оптимизировать. Вдумчивую 
проверку педагоги оставляют на 
контрольные и проверочные, а 
не на домашние работы. Коллеги, 
особенно склонные к скучным 
разговорам о самоотверженно-
сти и прочем подвижничестве, 
могут на меня обижаться, но это 
реальность: человеческий ресурс 
ограничен, никто не может вечно 
прыгать выше головы.

И в этой ситуации автома-
тизация как минимум ничего в 
перспективе не усугубляет. А 
если грамотно подойти к вопросу, 
то дело можно еще и поправить. 
Уж точно можно написать скрипт 
для выявления бездумно спи-
санных работ. Учителя их тоже 
видят, конечно, невооруженным 
взглядом, но на них еще негласно 
лежит бремя доказывания, а это 
лишние конфликты с учениками 
и их родителями. А тут машина 
забракует работу, пусть с ней и 
разбираются. Как говорится, пи-
шите в «Спортлото».

Скажут, но так образование 
станет еще более бездушным. А 
кто сказал, что к злостным списы-
вальщикам, не желающим учить-
ся, и их скандальным родителям 
нужно относиться непременно со 
всей душой? Что это за стремле-
ние к позиции вечной жертвы?

Может быть, напротив, четкие 
машинные алгоритмы кого-то да 
отрезвят и заставят взяться за 
ум? А это уже какая-никакая, а 
польза.

В общем, не в искусственном 
интеллекте дело, в том, как он 
используется. Не машины – враги 
рода человеческого. Враги лю-
дям – сами люди. Если ума нет, 
то и «машинные мозги» не по-
могут. А если котелок варит, то и 
компьютерные программы можно 
настроить на пользу всем.

Марина ЯРДАЕВА,
«Советская Россия»,  № 133

ПроблемаАнекдоты

В ДОЛГОВОЙ ПЕТЛЕ
Население всё глубже погружается в кредитную кабалу. Об этом 

свидетельствуют данные Федеральной службы судебных приставов. 
Число неплательщиков по кредитам в России резко выросло: на 22% с 
начала года. Общая сумма долгов физических лиц увеличилась на 200 
млрд руб., до 2,9 трлн руб.

С чем связан рост просрочки? Как на 
ситуацию с задолженностью повлияет 
наблюдающийся рост ставок по креди-
там?

Ключевыми факторами увеличения чис-
ла неплательщиков по кредитам являются 
по-прежнему непростая экономическая 
ситуация в стране, высокая закредитован-
ность россиян, а также энергичный разгон 
цен при фактической стагнации распола-
гаемых доходов граждан, в результате 
чего у них остаётся меньше средств для 
обслуживания своих долгов. Об этом со-
общил «Правде» Игорь Додонов, аналитик 
ФГ «Финам».

Статистика приставов указывает на 
то, что всё больше людей испытывают 
финансовые проблемы и не в состоянии 
обеспечивать свои кредитные обяза-
тельства.

Ранее стало известно, что лимиты по 
кредиткам в РФ выросли почти на треть 
за год. Средний чек по кредитным картам 
по состоянию на конец сентября составил 
106,2 тыс. рублей. Это на 29% больше, чем 
годом ранее (82 тыс. рублей). Рост средне-
го чека по кредитным картам – индикатор 
того, что в связи с ростом инфляции людям 
просто требуется больше средств. Потреб-
ность населения в кредитных ресурсах 
действительно выросла. В основном это 
объясняется ростом инфляции, поскольку 
повышается стоимость текущего потре-
бления.

При этом в связи с повышением ставки 
Центробанком кредиты становятся всё до-
роже, то есть задолженность населения 
продолжит нарастать как снежный ком. 
Рост ставок по кредитам может оказать 
негативное влияние на ситуацию с задол-

женностью. Если ставки повышаются, то 
ежемесячные выплаты по кредиту также 
увеличиваются, что может быть сложно 
для тех, у кого уже имеются финансовые 
трудности. Это приведёт к дальнейшему 
увеличению числа неплательщиков и 
ухудшению ситуации с долгами.

«Что касается значительного роста 
процентных ставок, то они делают менее 
доступным кредитование для многих граж-
дан, и так уже находящихся в сложном 
финансовом положении. Это ограничи-
вает возможности по рефинансированию 
старых долгов за счёт новых займов, что 
вносит свой вклад в рост числа неплатель-
щиков», – добавил в беседе с «Правдой» 
Игорь Додонов.

Очевидно, что властям давно пора 
принять действенные меры для урегули-
рования проблемы с растущими долгами 
россиян с целью предотвращения даль-
нейшего роста числа неплательщиков по 
кредитам и улучшения общей финансовой 
ситуации в стране. Только таким образом 
возможно достижение стабильности и 
благополучия общества в целом.

Михаил ЕВСТИГНЕЕВ,
газета «Правда», № 129

* * *
Правительство заявило, что основа-

ний для повышения цен нет, поэтому 
цены будут повышаться без основания.

* * *
Дожили до зарплаты, деньги еще 

остались... Сидим, думаем: научились 
экономить, или все же забыли заплатить 
за что-то?

* * *
У нас с правительством все по-

честному: то они живут хорошо, а мы 
плохо. То мы плохо, а они хорошо. 

* * *
Если бы за чиновниками следили так, 

как следят за школьниками на ЕГЭ, то 
экономика нашей страны была бы впе-
реди планеты всей.

* * *
Дорогая редакция!
Спасибо вам за рецепт. Авокадо мы 

заменили отварным картофелем, а 
креветки – поджаренным салом, но в 
целом, ваш рецепт салата из авокадо с 
креветками нам очень понравился. 
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